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FECHA: OCTUBRE 15 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Pueden contar que volcaron y sobrevivieron” 

 
“Denuncian a reo de gobernar en Cereso” 

 “Hidalgo impulsa las condiciones para IP” 

 “NUEVA LEY DE TRANSPARENCIA” 

 
“Acabará reparto de pantallas” 

 
“A todos los niveles en la entidad ¡Combate a corrupción!” 

 
“Hacer equipo, convoca David Penchyna en su informe” 

 
“REFUERZAN UNIÓN ANUIES Y CCE” 

 
“Necesario arropar a las empresas, afirma Olvera” 

 
“Nuevo video revela como ayudaron a El Chapo” 

 
“Engordan al INE… va por casa ilegal” 

 “Preso, El Chapo tuvo 386 visitas” 

 
“OCDE: en México, mediocres resultados en bienestar” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Analizan en el IEEH proyecto de presupuesto para el 2016: Las comisiones Permanentes de 

Administración y  Organización Electoral del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), encabezadas por la Consejera 

Presidenta Guillermina Vázquez Benítez y la Consejera Blanca Estela Tolentino Soto respectivamente,  han llevado a cabo 
reuniones de trabajo con el objetivo de analizar el proyecto de presupuesto 2016 de este órgano electoral; documento que de 

acuerdo con lo establecido en el artículo 66, fracción XXXV del Código Electoral Local; deberá ser aprobado por el Consejo 
General a más tardar el día treinta del mes en curso. (Redacción, página web) 

Crónica-mantienen reuniones: Las comisiones Permanentes de Administración y Organización Electoral del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), encabezadas por la consejera presidenta del organismo, Guillermina Vázquez Benítez, así 
como la consejera Blanca Estela Tolentino Soto, respectivamente, llevaron a cabo distintas reuniones de trabajo con el 

objetivo de analizar el proyecto de presupuesto para 2016 de este órgano electoral; documento que de acuerdo a lo 
establecido en el artículo 66, fracción XXXV del Código Electoral Local; deberá ser aprobado por el Consejo General a más 

tardar el día 30 del mes en curso. (Redacción, página 09) 

Crónica-Eligen, con aval del IEEH y el DIFH a menor difusor: Marco Antonio Esparza González, niño de 12 años de 
edad originario del municipio de El Arenal, es el nuevo difusor estatal de los derechos de las niñas, niños y adolescentes, 

quien logró esta distinción mediante una elección democrática organizada por la subdirección de Promoción de Habilidades 

para la Vida (Prohavi) del Sistema DIF Hidalgo. Con participación de 69 niñas, niños y adolescentes representantes de igual 
número de municipios que cuentan con centros de Prevención y Atención de Menores y Adolescentes en Riesgo (PAMAR), el 

Instituto Estatal Electoral avaló esta elección que contó con una ronda de selección previa, donde cada participante expuso su 
proyecto para la difusión de la Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Hidalgo, recién aprobada 
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y publicada el pasado mes de abril. Posteriormente, se eligió a quien representaría a cada mesa de trabajo, las cuales fueron 

divididas por regiones. Conociendo todas las propuestas finales, las niñas, niños y adolescentes participantes votaron por las 

que consideraron que representarían mejor a Hidalgo. “Invitamos al Instituto Estatal Electoral para darle la validez, veracidad 
e importancia a esta elección. Votaron solamente las niñas y los niños, quienes eligieron de acuerdo con su experiencia, y así 

otorgaron su voto de confianza”, explicó Fernando Pérez Romero, subdirector de Prohavi, quien agregó que “con este 
ejercicio, las niñas y los niños también entienden el proceso democrático del país; por eso es tan importante que este evento 

se lleve con la mayor claridad y honestidad”. Brenda Vázquez González, responsable de la temática de Participación Infantil 

en Prohavi, señaló la importancia de que los menores de edad analicen las problemáticas de sus comunidades, ofrezcan sus 
puntos de vista y posibles soluciones. (Milton Cortés, página 22) 

Plaza Juárez-DIFUNDEN DERECHOS DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES: (Redacción, página 04A) 
Síntesis-Eligen difusor de derechos de los niños y adolescentes: (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Hidalgo cuenta con nuevo difusor de los derechos de niñas, niños y adolescentes: (Redacción, 
página 06) 

El Independiente-Analiza IEE presupuesto 2016: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) analiza el proyecto de 

presupuesto 2016 para la elección de gobernador, diputados locales y 84 presidentes municipales, que deberá ser aprobado 
por el consejo general a más tardar el 30 de octubre. (Redacción, página 05) 

News Hidalgo-Analizan proyecto de presupuesto 2016 del IEEH: Las comisiones Permanentes de 

Administración y Organización Electoral del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), encabezadas por la Consejera 
Presidenta Guillermina Vázquez Benítez y la Consejera Blanca Estela Tolentino Soto respectivamente, han llevado a cabo 

reuniones de trabajo con el objetivo de analizar el proyecto de presupuesto 2016 de este órgano electoral; documento que de 
acuerdo con lo establecido en el artículo 66, fracción XXXV del Código Electoral Local; deberá ser aprobado por el Consejo 

General a más tardar el día treinta del mes en curso. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Dirigencia ve posible coalición PAN-PRD: Nada está definido aún para el PAN en Hidalgo, afirmó el dirigente 
estatal de este instituto político, Asael Hernández Cerón, en relación a una posible alianza electoral con el PRD para los 

comicios de 2016, cuando se elegirán gobernador, diputados locales y autoridades de los 84 ayuntamientos. Luego de que el 
dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, revelara que este partido perfila alianzas en tres estados de la república: Veracruz, 

Tamaulipas y Durango, sin hacer mención de Hidalgo, el dirigente aclaró dicho proceso. "No hay nada en este momento, no 

hay nada ya determinado para el estado. Precisamente tuve reunión en el Comité Ejecutivo Nacional, antes que entraran a 
ver otros estados, y se nos informó que el tema de Hidalgo se va a tratar en otra mesa, junto los demás estados que están 

faltando". Agregó que en tanto el tema lo aborda la dirigencia nacional, en la entidad no se está cerrando a esta posibilidad. 
Agregó que será en los próximos días que se defina finalmente si habrá o no coalición, si ésta sería parcial o total, al igual 

que otros estados, pero insistió "no estamos cerrados, lo he platicado con la dirigencia del PRD". Resaltó que una 
condicionante fundamental para establecer una alianza sería definir el candidato ideal que, además de contar con experiencia 

y trayectoria, sea capaz y honesto. "Se está haciendo un análisis de una posible coalición, con quién se iría, quiénes estarían 

con nosotros, pero también con qué persona podría ser esa coalición a la gubernatura, necesitamos tomar esa definición en 
conjunto con la dirigencia nacional". Puntualizó que con partidos como el PRD, si bien aún no se concreta ninguna coalición, 

ni tampoco se define a un posible candidato, se tienen coincidencias. "Hay una gran coincidencia que queremos que cambien 
las cosas en el estado y eso de entrada nos da un buen panorama para poder plantear lo que queramos". (Emmanuel 

Rincón, página 02) 

Criterio-Independientes, una oportunidad de mejora para partidos políticos: Los candidatos independientes 
representan una oportunidad para los partidos políticos tradicionales de “hacer mejor las cosas y transformase”, aseguró 

David Penchyna Grub, senador por Hidalgo. En entrevista al término de su tercer informe de actividades, el político 

hidalguense aseguró que “no existe miedo alguno” a estas nuevas figuras electorales, pues fue durante esta legislatura 
federal que se dio entrada a esta opción. En cuanto a sus aspiraciones rumbo a la elección del candidato a gobernador por el 

Partido Revolucionario Institucional, el entrevistado dijo que “es un privilegio” figurar dentro de la lista de nombres que 
aspiran a suceder en el cargo a Francisco Olvera, actual mandatario estatal. “Yo agradezco que se me mencione, pero lo que 

puedo informar con total transparencia es que soy un hombre de instituciones y vamos a esperar los tiempos en que el 
partido convoque a un proceso de selección”, declaró. Penchyna Grub indicó que entre las tareas pendientes para los tres 

niveles de gobierno están en implementar de manera “correcta” las reformas estructurales impulsadas por el Congreso de la 

Unión, a fin de que éstas se vean reflejadas en la económica de las familias en toda la república. En cuanto al paquete 
económico de la federación para 2016, el legislador dijo que los recortes anunciados semanas atrás en todas las secretarías 

se realizarán en el gasto corriente y viáticos. “La propuesta que presentó el presidente Enrique Peña es responsable, ajusta el 
gasto en el gobierno, no crea nuevos impuestos ni hace uso de la deuda pública, al contrario, la disminuye, esperaremos las 
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decisiones que tomen los señores diputados para hacer la revisión, pero no hay recorte en el gasto para las obras y 

programas que la gente necesita”, dijo. David Penchyna mencionó que con estos recortes se espera un ahorro cercano a los 

200 mil millones de pesos. Finalmente, señaló que sólo cambiando la cultura política se lograrán mejores resultados en el 
combate a la corrupción. (Yossimar Durán, página 07) 

Crónica-Confía el PAN en propuestas y sensibilidad del presidente: Muestra sensibilidad y preocupación Enrique Peña 

respecto a la renovación de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); de acuerdo con el presidente de la 
mesa directiva del Senado de la República, Roberto Gil Zuarth, es un tema importante para la sociedad y requiere análisis 

minucioso. El 30 de noviembre concluyen los periodos de Olga Sánchez Cordero y Juan N. Silva Meza como ministros de la 
SCJN, por tanto el presidente presentará una terna antes de esta fecha, para análisis y discusión de parlamentarios. “En 

cuanto el presidente envíe la terna tenemos 30 días para valorarla y dictaminar, en términos de idoneidad y cumplimiento de 
requisitos constitucionales, si cubren el perfil para ocupar el cargo”. La designación de ministros generó polémica entre 

académicos y juristas, debido a que son perfiles propuestos por la figura presidencial, lo cual atentaría contra la autonomía de 

la corte. “Percibo que el presidente es sensible en este debate público y social, es buena señal que estemos discutiendo con 
intensidad este tema, que exista preocupación en los medios, académicos, organizaciones civiles, significa que es importante 

y por ello estamos ocupados”. Por otro lado, el panista indicó que la Cámara Alta también cumplirá los plazos para designar 
magistrados electorales en 15 entidades, primero la revisión de aspirantes de la Comisión de Justicia y luego la generación de 

propuestas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Milenio-Garantizan una elección imparcial de magistrados: (Janet Barragán, página 08) 
El Independiente-Inhabilitados, aspirantes a magistrados electorales con militancia reciente: Zuarth: (Víctor 

Valera, página 05) 
Capital Hidalgo-En breve elegirán a ministros de la SCJN: (Sergio Juárez, página 03) 

Crónica-Rechaza rivalidades o divisiones internas: Sin rivalidades entre aspirantes a la gubernatura del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), ya que las giras y recorridos por la entidad de senadores, diputados federales o 
funcionarios forma parte de los tiempos políticos rumbo a los comicios de 2016, opinó el parlamentario tricolor, Omar Fayad 

Meneses. Cuestionado respecto a una posible confrontación, para obtener la candidatura a gobernador, con su compañero de 
fórmula en el Senado de la República, David Penchyna, el exdirigente del partido sostuvo que no existe división, pues toda 

esta rumorología de suspirantes es usual cuando se avecina un proceso electoral. “Estamos en tiempos políticos y se calientan 

los ánimos, la gente ve con toda claridad que como priistas priorizamos la unidad, solidaridad, respeto y apoyo mutuo, el 
objetivo es no dejarse influenciar por el sobrecalentamiento político, pues en diciembre ya se tratará este tema”. Reiteró que 

al final de este proceso para designar candidatos prevalecerá la unidad. “No hay rivalidades, como priistas debemos ser 
solidarios con nosotros mismos, pues con ello aportamos a la unidad, nosotros hemos manifestado nuestra legítima aspiración 

y no tiene nada de malo”.  (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Milenio-Apostará el PRI por una candidatura de unidad para 2016: Omar Fayad: (Janet Barragán, página 08) 

El Independiente-Penchyna no es rival: Omar Fayad: (José Manuel Martínez, página 04) 

Síntesis-Descarta Fayad rivalidad entre aspirantes priistas: (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-PARTICIPACIÓN JUVENIL: La juventud del estado de Hidalgo cuenta con el respaldo del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), así lo afirmó su dirigente en la entidad, Ricardo Crespo Arroyo, quien apuesta a la formación política de 

cuadros juveniles en el territorio estatal para que en un futuro no muy lejano sean los verdaderos encargados de tomar las 
decisiones importantes que guíen los destinos de la entidad, desde la competencia de algún cargo público o de elección 

popular, para que tengan el privilegio de asumir y con la plena convicción de servir a las causas ciudadanas, señaló el líder 
tricolor al reunirse con jóvenes de distintas regiones que integran el estado.  (Redacción, página 10) 

Capital Hidalgo-Reducir número de “pluris”, pide Moctezuma: En el pleno de la Cámara de Diputados, el 

legislador Fernando Moctezuma Pereda presentó la iniciativa con proyecto de reforma para disminuir el número 
de diputados plurinominales. Expresó que esta iniciativa es debido al reclamo de la población mexicana, quienes 

cuestionan la designación de los diputados de representación proporcional. Detalló que la población se pregunta, en un 
proceso electoral, quién elige a los diputados de representación proporcional y qué le significan a México. “Hay una 

exacerbada opinión de la población mexicana, en razón a los gastos que representa la burocracia y particularmente lo que se 

genera también por esta enorme cantidad de gasto”, indicó. En este sentido, recordó que se han realizado ejercicios para 
saber qué opina la población sobre disminuir a la mitad el número de representantes de representación proporcional en la 

Cámara de Diputados. Moctezuma Pereda comentó que la Cámara se conforma con 500 diputados, 300 de mayoría y 200 de 
representación proporcional, distribuidos entre los partidos con base en la cantidad de votos totales. Indicó que reducir a 100 

los diputados plurinominales, permitirá disminuir costos al gasto público, además que comprometerá mayormente a los 

partidos políticos a seleccionar sus mejores cuadros. “Alcancemos acuerdos y heredemos a México lo que la gente reclama, 
un Congreso más competitivo, donde exista la mayoría de representantes electos por la población”, aseveró. Por último, 
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recordó que en anteriores legislaturas, “fracciones tan importantes como Acción Nacional lo expresaron”, por lo que pidió, 

“tengamos la congruencia de atender la demanda más sentida de la población”. Cabe mencionar que esta iniciativa 

presentada por el diputado Fernando Moctezuma, fue turnada a comisiones para que sea analizada. (Sergio Juárez, página 
03) 

Síntesis-Promueve Moctezuma reducir los diputados plurinominales: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Promueve Fernando Moctezuma reforma para reducir número de diputados plurinominales: 

(Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-TRANSPARENTE, próximo CONGRESO: Luego de anunciar, ayer, la realización del Congreso Estatal 
del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), donde se elegiría a la nueva dirigencia local, el presidente del Comité 

Ejecutivo en Hidalgo, Andrés Caballero Zerón, dejó claro que será un evento transparente, donde se respetará la voluntad de 
los militantes. Un Congreso donde, dijo, tendrán voz y voto quienes deseen participar, primero, en los siete procesos 

distritales, y luego en el estatal, ya con los 70 congresistas electos. "Se elegirán 10 congresistas de cada distrito, el 25 de 

octubre, quienes habrán de participar el 7 de noviembre, en el estatal", explicó. Caballero Cerón explicó que el mecanismo 
será de tipo universal; es decir, mediante voto directo y secreto. "Mi obligación, como dirigente estatal, es garantizar un 

proceso transparente, limpio, bien organizado, que nos favorezca a todos; donde todos quedemos satisfechos", indicó. Explicó 
que, al igual que en el Congreso Nacional, a celebrarse el 20 de noviembre en la Ciudad de México, en el estatal no podrán 

repetir en el Comité Ejecutivo nadie que ya haya formado parte de la dirigencia; es decir, que ninguno de los miembros podrá 

reelegirse. Pura gente nueva, aclaró, que esté debidamente afiliada. "A pesar de que tenemos más simpatizantes que 
militantes, solo podrán participar aquellos que estén bien acreditados como miembros del Movimiento", subrayó. El presidente 

de Morena en Hidalgo dio a conocer que suman, en la entidad, en listas, aproximadamente 25 mil militantes. Lo anterior, aún 
cuando en la última elección, lograron sumar casi 34 mil votos. "Cifras que dan muestra de la confianza que le tiene la gente 

al partido, que por primera vez participó en un proceso de elección", comentó. Finalmente, refirió que al concluir su periodo, 
el próximo 7 de noviembre, habrá de continuar realizando labores de partido, como hasta ahora. En Morena, concluyó, 

trabajamos por y para el partido, sin intereses personales. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Suman 185 quejas contra funcionarios estatales en un año: Flor de María López González, titular de la 
Secretaría de la Contraloría y Transparencia Gubernamental de Hidalgo, informó que en un año se recibieron 185 quejas 

contra servidores públicos, relacionadas con el presunto incumplimiento de sus obligaciones. Por ejemplo, está el 
incumplimiento en la entrega de sus declaraciones patrimoniales, y hubo casos en los cuales fueron suspendidos por 15 días, 

a otros no se les pagó salario; y se presentó hasta la inhabilitación por un año por no estar en su lugar de trabajo. Entre los 

incumplimientos de sus obligaciones hay cinco suspensiones, cinco inhabilitaciones y 93 amonestaciones. Estas quejas han 
sido más recurrentes en trabajadores de la Secretaría de Salud, aunque no precisó cuántos servidores públicos han sido 

sancionados por incumplir con sus obligaciones. Sin embargo, la contralora indicó que todas estas quejas han sido atendidas 
en tiempo y forma, dándoles seguimiento desde el inicio e investigación hasta su resolución. Como lo establece la Ley de 

Responsabilidades de Servidores Públicos del estado, anualmente tienen que informar a la Secretaría de la Contraloría de su 

situación patrimonial, por lo que se recibieron 9 mil 6 reportes este año. En el tiempo que lleva la administración del 
gobernador, la funcionaria informó que se han realizado mil 754 acciones de fiscalización en sus diferentes modalidades a 

dependencias, entidades y municipios; así como 159 auditorías para verificar la correcta aplicación de los recursos públicos y 
el combate a la corrupción. En el año a informar, indicó que se han realizado 533 acciones, por ejemplo 22 auditorías 

integrales a dependencias, entidades y municipios; una al desempeño; 24 preventivas de estados financieros de organismos; 
así como 14 eventos de seguimientos a dependencias, entidades y municipios.  Respecto a los organismos públicos 

descentralizados y fideicomisos estatales, se realizaron 62 auditorías externas; del mismo modo 25 auditorías preventivas a 

seis programas federales, 16 revisiones en dependencias y cinco en entidades, fiscalizando 348 millones 547 mil 773 pesos. 
 (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Crónica-Comparece ante el Congreso local la titular de Contraloría: (Jocelyn Andrade, página 09) 
El Independiente-Cinco funcionarios inhabilitados: Contraloría: (Sonia Rueda, página 03) 

Capital Hidalgo-Comparece Flor de María López: (Ivet Pasquel, página 05) 

El Sol de Hidalgo-CONTRALORÍA aplicó SANCIÓN vs FUNCIONARIOS públicos: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Trabaja Contraloría en nueva Ley de Transparencia: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Rendición de cuentas, es un reclamo social: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Se combate corrupción en la entidad: SCTG: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 
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Criterio-Inauguran línea de producción: El gobernador Francisco Olvera Ruiz inauguró la nueva línea de producción de la 

empresa Comecop, en Tizayuca, con la que se generarán 500 empleos directos y cien indirectos. El mandatario estatal indicó 

que se invirtieron 6 millones de dólares en la nueva línea y destacó que ésta cumple con las medidas impulsadas por su 
administración para la creación de empleos como el desarrollo del conocimiento y del talento de la población. Olvera Ruiz 

recordó que las inversiones realizadas en el sur de la entidad permiten la consolidación de la región como nuevo polo de 
desarrollo industrial del centro del país, debido a su infraestructura carretera. El ejecutivo estatal reiteró su compromiso con 

el sector empresarial, pues en la entidad se brindan las herramientas necesarias como los parques industriales y la 

disponibilidad de la tierra para que las empresas sean exitosas. Fernando Ruiz Jacques, director general de Elementia, grupo 
empresarial del que depende Comecop, sostuvo que a la fecha se han invertido más de 256 millones de pesos en sus dos 

plantas: Cementos Fortaleza en Atotonilco de Tula y en la de Tizayuca, donde la línea producirá ductos cuadrados de concreto 
pretensado. Ruiz detalló que la planta es responsable con el medio ambiente pues cuenta con tecnología sustentable y de 

punta; asimismo, calculó que generará 120 mil toneladas de producción. (Joana Reyes, página 15) 

Milenio-Fortalecen condiciones de desarrollo industrial: (Redacción, página 08) 
Crónica-Busca Hidalgo arropar a empresas, subraya JFOR: (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Hidalgo se consolida como polo de desarrollo industrial: (Lorena Montiel, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Desarrollo empresarial fortalecido: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Hidalgo arropa a empresarios asentados en su territorio: FOR: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Hidalgo, el nuevo polo de desarrollo industrial: Olvera: (Susana Jiménez, página 02) 

Uno más Uno-Gobierno fortalece e impulsa condiciones para el desarrollo empresarial: (Redacción, página 05) 

Crónica-Acude De la Rocha a cd. De México para informe: Este miércoles en la ciudad de México las Secretarías de 
Economía y Hacienda, en coordinación con el Banco Mundial y la constructora C-Estrategia, anunciaron el inicio de trabajos 

para integrar el informe “Doing Business México 2016”, que busca medir la facilidad para hacer negocios en las 32 entidades 

federativas del país con énfasis en pequeñas y medianas empresas. El informe evaluará diversas normativas, trámites y 
costos en los ámbitos federal y local, que impactan el ambiente de negocios en diferentes etapas de la vida de empresas. Los 

rubros en que el reporte se concentrará son tiempos, costos y trámites necesarios para abrir una empresa. Aunard de la 
Rocha, coordinador de Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales de México, y Juan Antonio Porres, vicepresidente de la 

Asociación Mexicana de Secretarios de  Desarrollo Económico, coincidieron en que el informe es una herramienta que 
establece puntos de referencia para que gobiernos estatales implementen acciones concretas en torno al marco normativo 

que rige actividades empresariales.  (Jocelyn Andrade, página 09) 

Criterio-Asiste Aunard a presentación de estudio Business México 2016: (Redacción, página 08) 
Milenio-Promueven facilidad para hacer negocios en los estados: (Redacción, página 09) 

El Independiente-Con inversión de 6 mdd inaugura Comecop línea de producción: (Redacción, página 02) 

El Independiente-Pide Olvera calma a aspirantes a candidaturas: El gobernador Francisco Olvera Ruiz llamó a los 
personajes que han manifestado su intención de participar en candidatura a alguno de los cargos de elección en junio de 

2016 a esperar los tiempos para ello. Ante la creciente cantidad de manifestaciones para convertirse en aspirantes a 
gobernador, alcalde o diputado local, el Ejecutivo estatal agregó que el llamado es para evitar problemas sociales. 

Lo anterior, a partir del llamado que podrían hacer los actuales aspirantes a cargos de elección popular local, a sus 

simpatizantes, a usar métodos de presión para incluso obligar a la entrega de candidatura. Sin embargo, Olvera Ruiz aclaró 
que en este momento no existen “focos rojos”, o municipios que preocupen por la efervescencia en cuanto a la obtención de 

alguna candidatura, “no tengo información al respecto, pero el llamado sigue vigente para que los aspirantes mantengan la 
calma, esperen los tiempos para llevar a cabo los registros, y moverse dentro de los mecanismos legales para participar en la 

contienda, que apenas está por iniciar formalmente”, advirtió. En la región se conoce ya de diversos personajes que están 
organizando reuniones e incluso obsequian artículos o realizan fiestas, con objetivo de llamar la atención para la obtención de 

una candidatura. Respecto a cambios en el gabinete estatal, tanto por los movimientos políticos a desarrollarse como por 

otros factores, Olvera Ruiz descartó la salida de secretarios. No obstante y según el mandatario estatal, podrían aún 
presentarse salidas de subsecretarios, así como mandos medios, para lo cual realizarán los análisis respectivos, “pero nada 

más allá, seguimos laborando de forma institucional”, enfatizó. (Daniel Martínez, página 02) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Avances para colocación de parquímetro: Sin dar detalles, el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
afirmó que existen avances para la instalación de parquímetros en la ciudad, que regularán el uso de espacios públicos 

utilizados como estacionamientos. “Los parquímetros han avanzado muy bien, espero ya darles en esta semana detalles, pero 
avanza y los parquímetros van adelante”, sostuvo. En febrero de este año la Asamblea municipal avaló por mayoría la 

instalación de los medidores en el centro de la ciudad, los cuales tendrán un costo de 8 pesos por hora de permanencia en la 

vía pública. La tarifa podrá ser fraccionada en 2 pesos por cada 15 minutos de permanencia. Según el Cabildo capitalino, la 
instrumentación de estos equipos tiene la finalidad de dar movilidad al uso de espacios públicos. Los usuarios tendrán un 

tiempo máximo de parqueo por tres horas. Quienes excedan este tiempo deberán mover su unidad o serán acreedores a 
infracciones. De acuerdo con el proyecto aprobado, la instalación de parquímetros se realizará en ocho polígonos: Centro 

Histórico, las avenidas Revolución- Juárez, San Javier, Zona de Hospitales (Madero y Céspedes), Constitución, el Sector 
Primario, el bulevar Colosio y la Zona Plateada. Aunque la medida ha sido cuestionada por algunos sectores, la Cámara 

Nacional de Comercio, Servicios y Turismo ha urgido desde marzo a la presidencia municipal la instalación de estos aparatos, 

con el propósito de agilizar la fluidez de quienes acuden a realizar sus compras al centro de la ciudad. (Emmanuel Rincón, 
página 09) 

El Independiente-En noviembre, parquímetros en centro de Pachuca: (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Todos andan movidos 
 

Es cierto que cada que se avecinan épocas electorales los principales personajes y aspirantes de todos los niveles suelen 
asomarse de forma aparentemente normal, hasta cierto punto, tradicional, como se acostumbra en estados donde habrá 

comicios en meses o semanas próximas. Sin embargo, en esta ocasión Hidalgo vivirá una jornada excepcional donde como 
nunca antes en su historia electoral se tendrán en juego todos los puestos de elección que existen para la demarcación. Fuera 

de los escaños y las curules que en la mayoría de ocasiones son más un trámite de urnas que una verdadera competencia por 

ganar adeptos y votantes, las venideras elecciones hidalguenses pintan bien, sobre todo para la justa y sana competencia 
entre pares, principalmente de un mismo partido que es el PRI, quien ha mantenido la hegemonía política por décadas. Sin 

estar acostumbrados a la alternancia, pero sí a los bandazos, los políticos locales con cargos nacionales, en funciones en el 
gabinete estatal, en San Lázaro, en el gobierno federal y en muchos puestos más, se están jugando y peleando la 

permanencia de forma fuerte, sin dar pie a errores y con todas las canicas echadas al tablero. Faltan menos de ocho meses 

para el domingo 5 de junio de 2016 cuando sean las elecciones para gobernador, presidentes municipales y diputados locales 
en el estado, y prácticamente ya hay largas filas para todos los encargos que serán sometidos el escrutinio del ciudadano que 

salga a votar; desde luego, los partidos político no se quedan atrás y más de uno ya trabaja en estrategias de tiempo 
completo para posicionar a sus principales personajes a fin de contar con elementos que garanticen el triunfo. Destaca la 

eterna lista de suspirantes del PRI para gobernador donde como en cada sucesión ya están 4, 6, 8,10 y hasta 12 "apóstoles", 

listos para tomar la batuta de la candidatura. Mujeres y hombres que durante la última década han llevado al tricolor a todos 
los triunfos en elecciones estatales y federales, con sus excepciones de uno o dos tropiezos, pero con al menos 90 a 95 por 

ciento de efectividad. Este punto es muy importante pues a últimas fechas se mencionó una famosa encuesta en donde era 
Omar Fayad la preferencia popular en cuanto a conocimiento de nombre y perfil, pero que al revisarla, en realidad denota 

que con cualquiera de los aspirantes, con cualquiera de los mencionados, con el que sea, el PRI gana la gubernatura y la 
mayoría de presidencias municipales y diputados locales. Para la oposición debe ser preocupante, pues más que enfrentar a 

un puntero en las encuestas o a un ungido en particular, se tiene que volver a medir ante un aparato "bien aceitado" que 

sabe ganar elecciones vaya quien vaya y encabece quien encabece.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

“TRANQUILOS, NO SE ACELEREN NI ATIENTAN CONTRA LA UNIDAD DEL PARTIDO”, LLAMADO DE OLVERA A 
LOS ASPIRANTES 

 
El gobernador Olvera fue claro y contundente en la reunión de La Concha, donde tradicionalmente se llevan a cabo las 

reuniones importantes de tipo político, en momentos cruciales para definir situaciones fuertes. El lunes 12 y el cabalístico 

martes 13 sobre todo, hasta donde se sabe, se reunió con toda la estructura electoral del PRI, y con todos los aspirantes a los 
cargos de elección popular, por lo menos con los más fuertes, para un mensaje contundente: mantener la tranquilidad y el 

orden, no atentar contra la unidad del partido, y no perder de vista que el gran objetivo es ganar. Y un mensaje que les dejó 
claro que en esta lucha: el gobernador FRANCISCO OLVERA y el secretario de gobernación MIGUEL ÁNGEL OSORIO, van 

juntos y que esto se verá pronto. Más claro el agua. Parece que todos lo entendieron, sobre todo en estos momentos en que 

hay signos hasta de desesperación en algunos de los participantes para la candidatura para la gubernatura. Fue un golpe en 
la mesa a tiempo y firme, con liderazgo y contundencia que no deja lugar a dudas, en que no se vale que nadie se haga el 

sorprendido o el que no entendió el lenguaje. En momentos en que parece que los aspirantes a la candidatura, sobre todo de 
gobernador, pierden el rumbo y se atizan bien y bonito, en reunión llevada a cabo en La Concha, lugar que por tradición sirve 

de sede para las reuniones en que se tratan temas políticos importantes, el gobernador 'Olvera se comenta se reunió con la 
estructura del PRI, y con quienes suenan para los cargos de elección para la jornada del 5 de junio del 2016, particularmente 

para el cargo de gobernador, a efecto de poner en claro nuevamente las reglas del juego y de que lo que se ve ya como 

precampañas, no rompan con la unidad partidista que le da cimientos sólidos al partido para buscar ganar en la madre de 
todas las elecciones. El gobernador habría pedido, en su calidad de primer priísta del estado, a los aspirantes mantener la 

calma, a no acelerarse, y a entender que no deben llevar a cabo acciones que atenten contra la unidad del partido, y 
entender que la gran meta es ganar la elección con la certeza de que los tiempos se van cumpliendo y no se aceleran por las 

prisas de algunos acelerados. Especial mensaje dejó muy claro que en este escenario van juntos él, como gobernador del 

estado, y Miguel Ángel Osorio, como Secretario de Gobernación, y que esto quedará claro y manifiesto en unos días. Al buen 
entendedor, pocas palabras en este tema.  

 
COMO ESTÁN LAS COSAS...  

Tal como están las cosas en que los señores aspirantes se dan hasta con la cubeta, como se dice coloquialmente, el llamado 
del gobernador es aparte de oportuno, el mejor signo de liderazgo y de autoridad para poner orden y disciplina entre los 

corredores. Es bueno que haya competencia pero con un mínimo de reglas, para que esto no se dé en una pelea en que se 

valga de todo, incluidas las malas mañas que, al final del día, repercute en la gran arma del PRI que es su unidad y que 
Olvera, con gran experiencia, exige que no se ponga en riesgo por la lucha de la candidatura. Por eso su llamado de que no 

se aceleren, que todo a su tiempo, y de que no dividan al partido.  
 

OLVERA Y OSORIO  

Especial lectura debe tener lo dicho sobre la relación OSORIO-OLVERA, pues se afirma la buena relación para la gran 
decisión. "Vamos juntos" habría dicho el gobernador, para quienes tuvieran dudas. Queda claro que no hay distanciamiento y 

que en este paso, las dos fuerzas importantes van de la mano, por bien del partido y de Hidalgo. Los agoreros de la 
desgracia, por una supuesta mala relación, se quedan como profetas de la desgracia, falsos y pitonisos de quinta. En esta 

jugada las dos figuras de Hidalgo caminan bien y juntos. Y esa es una excelente noticia para el PRI del estado. Hay buen 

camino para el partido, y para quien resulte candidato... y malas noticias para los grillos que buscan dividir al partido tricolor. 
  

QUIEN TENGA OÍDOS PARA OÍR...  
Tocará ahora a los candidatos ser responsables para atender la voz del gobernador y hacer efectiva la frase de: "Quien tenga 

oídos para oír que oiga", porque de aquí en adelante, quien mantenga actitudes retadoras de irse por la libre, será bajo su 
propia responsabilidad, sabiendo a lo que se expone, sin derecho a réplica, porque sabe a lo que se encamina, en un partido 

que premia la disciplina, pero castiga a los aventureros. El camino está marcado, ya se dijo con toda claridad, por dónde se 

puede y se debe caminar para asegurar la victoria. Quien quiera seguir el camino, lo puede hacer. Quien no lo quiera hacer, 
es libre de caminar por donde le plazca. Que cada quien asuma sus riesgos. Pero no será porque no se sepa el camino, o por 

falta de reglas. Que cada quien decida su sendero. 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Labor de equipo 
 

“Arropado” por sus compañeros en el Senado de la República, pero principalmente por ciudadanos provenientes de distintas 
regiones del estado, David Penchyna Grub, senador hidalguense, rindió en la capital su tercer informe de gestión y tareas 

legislativas. Indudablemente y como se esperaba, en el informe del representante de la entidad ante el Pacto Federal, hubo 

un mensaje político que dejó sobre la mesa: “Hacer equipo”. Así, en equipo, es como sus camaradas hidalguenses, Omar 
Fayad Meneses e Isidro Pedraza Chávez, acompañaron a su homólogo en este acto de rendición de cuentas. Sin el 

característico presídium oficial de estos encuentros, pero ante un “equipo” de ciudadanos, que representaban a distintos 
sectores de la sociedad hidalguense, Penchyna enumeró las tareas que en materia legislativa y de gestión, realizó como 

senador en la denominada Cámara Alta. El presidente de la Comisión de Energía, se refirió a las reformas constitucionales 

logradas en esa representación, aunque puso especial énfasis en la educativa y la energética. En materia de gestión, el 
senador se refirió a la entrega de ambulancias que sirven ya a la población de diferentes municipios, “son historias de vida”, 

anotaría en su mensaje. Apoyos a la educación, mediante el programa “aulas tecnológicas de ciencias”, así como la gestión 
de tres mil consultas médicas, figuran entre los resultados presentados en ese informe, en el que agradeció el apoyo del 

gobernador Olvera. “Veo el Hidalgo que quiero”, apuntó enfático, y añadió “el que merecen nuestros hijos”; luego insistió, 
“hacerlo no es tarea de un solo hombre, implica tarea de equipo”. Sobre el evento y el mensaje, surgieron una serie de 

interpretaciones, cada quien hizo su lectura, pero, si un dato hay que destacar, es que, al menos, hasta ayer, hubo constancia 

de que todos van en “equipo”, incluido Isidro Pedraza. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Enviado de Rafa Gobernador 
 

En los últimos años en que el ex diputado federal y ex candidato a gobernador por Acción Nacional (PAN) y ex senador por 
Convergencia, Francisco Xavier Berganza desapareció de la escena política de Hidalgo; estuvo cerca del gobernador del 

vecino Puebla, Rafael Moreno Valle, en calidad de asesor y se le auguraba futuro político incluso para ocupar un cargo en el 

gabinete. Antes de reaparecer en calidad de adalid de la democracia y crítico del sistema de partidos, se dijo sería nombrado 
como secretario de Desarrollo Rural, Sustentabilidad y Ordenamiento Territorial de Puebla, sin embargo “Rafa Gobernador” 

como le gusta que le digan, nombró al diputado electo por Amozoc, Mario Rincón González, que teóricamente debe rendir 
protesta en enero. Tras ese fracaso en la vecina entidad se asegura que alentados por Moreno Valle (no se sabe si también 

financiados) un grupo de cercanos a quien no pudo colocar en su gabinete realizan tarea política en diferentes estados como 

parte del proyecto del mandatario poblano para alcanzar la postulación del PAN en 2018 a la presidencia de la República y de 
no ser así postularse como candidato independiente. Es entonces cuando tiene sentido la reaparición de Berganza Escorza 

promoviendo candidaturas independientes en Hidalgo que pensó tendría eco en algunos actores de la política estatal para las 
elecciones de 2016, sin embargo su campaña se va apagando conforme los factores se alinean en el Revolucionario 

Institucional (PRI). Donde en breve se registrarán algunos eventos que dejarán mejor posicionado al partido en el gobierno y 

que puede desalentar aún más a los partidos opositores; mientras tanto la campaña que en redes sociales realiza Francisco 
Xavier Berganza, huele más al proyecto del gobernador poblano que a un interés democrático y de beneficio, si no de dónde 

los recursos para recorrer Hidalgo.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

 Unidad y disciplina; premisas en el PRI 
 

Al menos en Hidalgo y en los últimos procesos electorales, particularmente para elegir candidato a gobernador, si algo ha 

caracterizado a la militancia y los actores políticos prominentes del Partido Revolucionario Institucional (PRI), han sido su 
disciplina y la unidad en torno al abanderado que resulte de las decisiones cupulares. Por eso el propio Francisco Olvera Ruiz, 

gobernador de Hidalgo, se ha puesto como ejemplo de ello, y ha advertido a los interesados en participar en el proceso para 
definir a su sucesor que deberán ser cautelosos, dejar las estridencias de lado y buscar en todo momento la unidad de su 

partido que será, al final de la jornada, la que les permita mantener el poder que han detentado históricamente. Ver en la 
escena a los senadores David Penchyna y Omar Fayad disputándose los reflectores y espacios en los medios informativos, a 
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José Antonio Rojo, con sus consejos sobre el conocimiento del estado para poder aspirar a gobernarlo, al coordinador de los 

diputados federales hidalguenses del PRI en San Lázaro, Fernando Moctezuma Pereda, alzar la mano o a Nuvia Mayorga, 

directora de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), decir que sería “un orgullo gobernar 
Hidalgo” o a la presidenta de la Comisión de Vivienda, la diputada federal Carolina Viggiano, mantenerse en la lucha por la 

candidatura, son movimientos “naturales y normales”. Pero de ahí a temer un choque de trenes o desbandadas tricolores, hay 
mucha distancia; máxime ahora que la legislación electoral ha puesto candados a las renuncias precipitadas en busca de otros 

espacios a través de las candidaturas independientes. A eso hay que agregarle que el presidencialismo ha vuelto y en 

consecuencia la voz del presidente Enrique Peña Nieto se hará escuchar, y lo mismo pesarán las opiniones del secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, del presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones y, obviamente, la del gobernador 

Francisco Olvera. Por tanto no hay decisiones tomadas aún.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la Mira… 
 

Estrategia petista 
 

Mientras avanza el proceso para terminar la liquidación del Partido del Trabajo (PT), en Hidalgo miembros de la ya extinta 

agrupación dan nuevas muestras de desesperación y continúan su estrategia encaminada a mantenerse vigentes en el ámbito 
de la política. Y es que la gente encabezada por Arturo Aparicio Barrios, comisionado petista en la entidad, no obstante tener 

fama de haberse aprovechado del partido de la estrella amarilla, a grado tal de convertirlo en un negocio familiar, ahora 
presume que son pretendidos por otras instituciones. Según el otrora líder han recibido "propuestas indecorosas" por parte de 

las dirigencias de Encuentro Social (PES), Movimiento Ciudadano (MC), Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática 
(PRD) para sumarse a sus filas. Sin embargo, aclaró que será decisión de cada uno de los cerca de 20 mil militantes aceptar o 

rechazar estas ofertas. Pero eso no es todo, pues a pesar de que abiertamente sólo la dirigencia estatal del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) es la única que ha declarado que recibiría a los petistas y que, incluso, otros partidos se han 
deslindado de lo afirmado por el excomisionado, éste insiste en que el PT no está muerto. Afirma que "de acuerdo con la 

teoría de los derechos adquiridos del Instituto Estatal Electoral (IEE)", el Partido del Trabajo, que perdió el registro por 
no lograr el mínimo de 3 por ciento de la votación en junio pasado, cuenta con los derechos necesarios para participar en el 

proceso electoral de 2016. Pese a la extinción del partido el representante aseveró que en 54 municipios de Hidalgo están 

listas sus fórmulas para competir en la elección para renovar ayuntamientos. Arturo Aparicio destaca también que en 
noviembre conocerán de manera definitiva el futuro del PT, tras los comicios federales extraordinarios en el Distrito I de 

Aguascalientes. Mientras tanto, en el plano de dolorosa realidad para ese instituto político, el consejero electoral Ciro 
Murayama informó que en el primer trimestre de 2016 podría concretarse la liquidación del PT como partido. Explicó que los 

interventores que designó el Instituto Nacional Electoral (INE) informaron que cuentan con los inventarios de los 

recursos en cuentas bancarias tanto de los bienes inmuebles como de material y/o equipo con que contaban los petistas. 
Entonces, "todo eso es lo que empieza a ser parte de los recursos con los cuales se van a pagar las deudas y quien va en 

primer lugar, proveedores y trabajadores", subrayó. Precisó que el PT implica un reto mayor, porque es un partido de larga 
data, que tiene activos que adquirió a lo largo de sus más de 20 años de historia. BLANCO SEGURO. Jorge Kawaghi, 

presidente del Grupo Crónica, entregó los premios en su 6ª etapa a lo mejor en cultura, comunicación, academia, tecnología, 
en un evento que reunió a lo mejor de la política, empresarios y representantes de la academia. El evento se realizó en el 

auditorio Torres Bodet del museo de Antropología e Historia. Antonio Meza fue con la representación del gobernador del 

estado de Hidalgo, Francisco Olvera. Sin perder oportunidad el senador David Penchyna presentó su 3er informe de labores 
con gran éxito logró una buena convocatoria. El formato estuvo novedoso dándole un giro a más ciudadano que político.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
El hoyo 

 
Sólo faltó que se despidiera de la cámara. El gran video que mostró en televisión Carlos Loret de Mola y que permite ver (y 

sobre todo escuchar) la fuga de Joaquín Guzmán Loera deja en claro dos cosas: que el narcotraficante estaba más que sobre 

aviso de que ese día se escaparía de la cárcel, y que los protocolos de la prisión federal, si los hay o hubo, no sirvieron para 
nada. Joaquín Guzmán Lorea veía tranquilamente el programa Sabadazo en su televisión portátil sin que el sonido de 

martilleo bajo su piso le inmutara tan sólo un poco. El criminal sabía perfectamente lo que ocurría, al grado que dejó correr el 
escándalo a su alrededor. No hubo, según se ve y escucha, una sola cara de sorpresa de parte del narcotraficante, ni una sola 
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palabra de saludo o asombro cuando se abrió el túnel en su celda. El Chapo se puso los zapatos, ayudó a mover la losa, y 

luego se fue sin despedirse siquiera. La otra vertiente del video es señal de que los custodios poco supieron hacer al ver que 

desaparecía el interno. Minutos después de la fuga dos personas llaman tímidamente al criminal desde afuera de la celda y, 
luego, se asoman antes de pedir ayuda. De acuerdo con lo visto, 40 minutos después de la desaparición del Chapo llegaron a 

abrir las celdas. En ese momento el sinaloense ya había salido del túnel. ¿Qué pasa entonces cuando hay una urgencia 
médica? Por ejemplo. O un sismo. O un intento de suicidio por parte del interno. Incompetencia o complicidad, el Chapo está 

en la calle y difícilmente será recapturado. Jirones Que exista un hoyo en la regadera no debería de ser una sorpresa. Es por 

allí por donde escapa la suciedad.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 

Opacidad, el sello de gobierno 
 

Si alguien escribiera un manual de gobierno para los priístas éste debería llamarse Manual de manipulación, transparencia 
calculada y dosificación de información. Algo peor que la opacidad gubernamental es el maquillaje y la mentira. Ayer, en el 

noticiario de Carlos Loret de Mola, en Televisa, se publicó un video tomado por las cámaras de seguridad del penal de El 

Altiplano del momento en el que Joaquín el Chapo Guzmán se escapaba de manera “espectacular”. La novedad es el sonido, 
algo que el gobierno federal ocultó durante sus conferencias de prensa. En el fragmento, que dura cerca de 25 minutos, se 

escuchan martillazos, ruidos de taladro y demás sonidos que alarmarían a una colonia entera. No obstante, nadie vio nada, 
casualmente, hasta que el Chapo se había fugado. Ya no importa quiénes estaban coludidos, pues todo indica que la 

corrupción venció de nuevo al sistema, infectado hasta las manitas del gen priísta. Nos topamos de nuevo con la 
manipulación y la mentira, ese afán de esconder la verdad, con el viejo pensamiento de que nadie se enterará de lo que ya 

todo mundo conoce. Ayer en el portal de noticias animalpolítico.com una encuesta de Parametría nos mostraba que sólo 36 

por ciento de la población cree en la investigación del caso Ayotzinapa. Además, ocho de cada diez reprueban la actuación de 
la Procuraduría General de Justica. Hace un par de meses, Consulta Mitofsky daba cuenta sobre la opinión de los mexicanos 

respecto a la fuga del Chapo. 88. 9 por ciento de los encuestados cree que la fuga se propició gracias a la corrupción de los 
funcionarios.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-La inocente polvorita… 

 
Seis elefantes se columpiaban… 

 

Cada seis años, en las vísperas de la sucesión gubernamental hemos visto y leído de lo mismo: seis u ocho precandidatos 
repiten las mismas fórmulas convenencieras: “acataremos lo que diga nuestro partido”, en pro de la unidad, palabra mágico-

macabra que une a los gruñones desunidos. Es decir, esos varios aspirantes a la gubernatura deben tragar camote y aceptar 
que sólo quede uno como “candidato de unidad”. En esta etapa, a unas semanas de que se inicien las precampañas de los 

aspirantes a la gubernatura, dos senadores, dos diputados federales, un heredero del principado huichapense -de sangre 

rojiazul, una funcionaria de primer nivel y los que surjan en estos días, ya iniciaron labores de proselitismo. El senador Omar 
Fayad va por la tercera intentona nominativa. En las dos anteriores supo retirarse a tiempo. Hace 12 años formaba parte del 

elenco integrado por Miguel Ángel Osorio, José Antonio Rojo, Ernesto Gil Elorduy, Juan Manuel Sepúlveda, Gerardo Sosa 
Castelán. Casi en la recta final Ernesto Gil y Juan Manuel Sepúlveda salieron de la contienda, disgustados porque, según 

afirmó el segundo, todo estaba preparado para que nominaran a Osorio Chong, que resultó “candidato de unidad ”Hace seis 

años, Omar también figuró entre los varios precandidatos, pero hubo dos registros formales ante el PRI: José Antonio Rojo y 
Francisco Olvera Ruiz. Los amarres realizados por el entonces gobernador Miguel Ángel Osorio permitieron la declinación 

forzada de Rojo y la “candidatura de unidad” de Olvera Ruiz. En la actual temporada Omar Fayad truena y clama: No seré un 
Bronco. Me han querido poner como el Bronco; no soy Bronco, no voy a ser Bronco y en ningún momento he manifestado 

que voy a ser el Bronco, aunque estén de moda los Broncos, no me voy a poner de moda… yo soy un clásico”. Por su lado el 
heredero de sangre rojiazul, José Antonio Rojo García de Alba, secretario técnico del Consejo Político de la Confederación 

Nacional Campesina (CNC), “va con todo” –la tercera es la vencida para ser candidato del PRI a la gubernatura de Hidalgo, al 

que ha servido durante más de 20 años, según propala a los cuatro vientos. Siete elefantes se columpiaban…. El tulense 
Fernando Moctezuma -su segundo nombre es Quetzalcóatl (“serpiente emplumada”)- se autodestapó e ideó, junto con 

Carolina Viggiano, una campaña de “siete para dos”: convencieron a sus compañeros de la legislatura federal para que 
juntos, los siete, recorran los siete distritos electorales que dicen representar en disfrazada cruzada electoral. Esa “novedosa 
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unidad” de los siete para dos, recuerda la tonadilla infantil- juvenil, que cantaba: “dos elefantes se columpiaban sobre la tela 

de una araña, como veían que resistía, fueron a llamar a un camarada… Tres elefantes se columpiaban sobre……Proseguía 

con “cuatro, cinco, seis elefantes se columpiaban, y sucesivamente. En el caso de Hidalgo hay siete elefantas y elefantes que 
se columpian sobre la tela de la araña priísta. El senador David Penchyna da la impresión de que no necesita columpiarse en 

la tela de una araña, pues la Araña Tejedora parece que ya dio suficiente hilo para que le tejan su “telaraña de unidad”.  
 

(Anselmo Estrada Alburquerque, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que en la presentación del informe del senador David Penchyna se dejaron ver juntos personajes que han sido mencionados 
para las candidaturas a gobernador por PRI y PRD en 2016, quienes incluso se saludaron efusivamente, se tomaron las 

clásicas fotografías y declararon en diversos momentos no estar enemistados de cara a la selección de perfiles en unos meses 

más. Entre los asistentes estuvieron Omar Fayad, Roberto Gil, Pedro Fernández, Ninfa Salinas, Ana Lilia Herrera, Ernesto 
Cordero, Salvador Vega, Isidro Pedroza, entre otros.  

 
:Que quienes no se quedan atrás en la carrera por destacar son los actuales diputados federales hidalguenses, quienes en 

tiempo récord ya lanzan propuestas e iniciativas en San Lázaro, así como fijando posturas partidistas. Ayer, el coordinador 

Fernando Moctezuma, subió al pleno la iniciativa para disminuir el número de diputados plurinominales. En tanto, Gloria 
Hernández destacó que pedirá recursos para infraestructura en el Acueducto del Padre Tembleque, recientemente declarado 

Patrimonio de la Humanidad a fin de que se convierta en un destino turístico.  
 

:Que según la Subsecretaría del Transporte, hasta el momento no hay quejas formales por alteración de tarifa de taxis 
durante la Feria San Francisco Pachuca 2015. Alain Souverbille, director del STCH precisó que a partir del 01 de octubre y 

hasta el 25 que concluye la feria, los supervisores se mantendrán atentos del servicio público para seguridad de la 

ciudadanía; sin embargo, nunca faltan los vivos y hay algunos despistados que llegan a pagar hasta 100 pesos de noche por 
volver "seguros" a casa en distancias cortas.  

 
:Que de los inversionistas más apoyados en Hidalgo es el Grupo ElemeMia, quien ayer inauguró su planta COMECOP en 

Tizayuca, por lo que Fernando Ruíz, director general de la compañía celebró la inversión de 256 millones de dólares con la 

instalación ya de tres proyectos. El gobernador Francisco Olvera dijo que esto no es casualidad, pues se han dado las 
condiciones para permitir la llegada de más inversionistas.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Es urgente acercar a los ciudadanos a la esfera pública; menos demagogia y más ciudadanos, menos populismo y más 

pueblo, menos mesías de la política y más sociedad, eso es realmente lo que necesita México"  
David Penchyna Grub  

SENADOR POR HIDALGO, SOBRE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LA POLÍTICA NACIONAL  

 
"Debemos elegir perfiles idóneos para ocupar un cargo de imparcialidad y objetividad que desempeñen, de manera leal y 

auténtica, un cargo de arbitraje electoral en las entidades federativas"  
Roberto Gil Zuarth  

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL SENADO, SOBRE LA ELECCIÓN DE MAGISTRADOS DEL TRIBUNAL ELECTORAL DE 

HIDALGO  
 

"No es para toda la población, es específicamente para las personas que tienen mayor riesgo de enfermar, e incluso, de 
morir; este año llevamos 68 casos y ninguna defunción, mientras que el año pasado llevábamos 355 casos"  

María Dolores Osorio Piña  
SUBDIRECTORA DE SALUD EN HIDALGO, SOBRE LA CAMPAÑA DE VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que quien se quiso chamaquear a los maestros es el líder del Movimiento de Bases Magisteriales, Moisés Jiménez Sánchez, al 
enviar una serie de mensajes pidiendo que se rebelaran porque les iban a reducir los días de aguinaldo. Pero el depuesto líder 

del SNTE tuvo tan poco cuidado que mandó el mensaje tal como se lo pasaron sus amigos de la CNTE en Oaxaca, por lo que 
no le cambió que el supuesto descuento sería de 60 a 40 días de aguinaldo. ¿Ya se le olvidó que aquí el aguinaldo es de 90 

días? 

 
que de último momento la excandidata a la presidencia de México por el PAN, Josefina Vázquez Mota, canceló su visita este 

sábado a Tulancingo. En su lugar estará nada más y nada menos que la hermana del expresidente Felipe Calderón, la 
michoacana Cocoa Calderón. También asistirá la jefa delegacional de la Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, quienes estarán en un 

evento para conmemorar 76 años de existir como partido político en México.  

 
que un importante sector de la sociedad hidalguense se convocó ayer para escuchar el informe de resultados del senador 

hidalguense David Penchyna Grub. Entre los presentes estuvo su compañero Omar Fayad Meneses, quien en entrevista 
aseguró que su asistencia fue para respaldar el trabajo que Penchyna Grub ha realizado en la cámara alta del país, y enfatizó 

que “los periodistas son los que tienen una mente perversa”, al pensar que era un “duelo de poderes”.  
 

que en Actopan los grupos de Leonardo Ramírez y Reyes Vargas van a chocar de frente ante la decisión de la próxima 

candidatura municipal del PRI. Y es que el primero no podrá negar su apoyo a su hijo, el actual secretario municipal Omar 
Ramírez; en tanto, el segundo ha puesto su corazón en el proyecto de la diputada local Edith Avilés. Sin embargo, hay 

quienes consideran que la ciudadanía espera caras nuevas, como la del presidente suplente Roberto Núñez o la nueva 
lideresa local de las mujeres, Ana María García. A ver cómo pintan las cosas.  

 

que Said Chávez, a través de su organización Unidos contra la pobreza y la marginación, que lleva varios años de trabajo en 
la Sierra de Hidalgo, promueve jornadas médicas y distintos apoyos, con lo cual busca perfilarse como el candidato más serio 

a la presidencia del municipio de Tlahuiltepa.  
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Uno de los tres compromisos presidenciales vivos para Hidalgo no está olvidado, sigue ahogado en la burocracia.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Apuesta el gobierno que dirige Francisco Olvera por la mejor infraestructura que garantice la llegada de más inversiones a las 

distintas regiones que integran la entidad. Por ello admite que uno de sus compromisos es cuidar a las empresas que ya 
están asentadas en el territorio hidalguense pero facilitar también el arribo de nuevos capitales con parque industriales que 

cumplan a cabalidad los requerimientos empresariales y sustenten la creación de empleos para la población.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Raquel Abizaid: Firme en sus convicciones de respaldar a quienes menos tienen en la entidad, la coordinadora del 
Voluntariado del Sistema DIFH promueve diversas acciones con el fin de mejorar la calidad de vida de distintos sectores, pero 

siempre con el seguimiento puntual a las instrucciones que determine la presidenta del Patronato estatal. Abizaid Gracián 

permanece como una figura con claros objetivos a lograr.  
 

Abajo-Alfredo San Román: Una vez más el presidente municipal de Huejutla aparece en este espacio debido a sus 
excesos, pues no contento con dar de qué hablar en su región opta por salirse de la demarcación para demostrar su poca 

educación y su afición por las bebidas espirituosas, lo que casi le cuesta la cárcel la semana pasada. Además hace gala de 
prepotencia, situación que molesta a la población.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

COMIDAS Y DESAYUNOS 
El exdiputado federal José Antonio Rojo García de Alba duplicó sus recorridos a lo largo y ancho de la entidad, 

donde se reúne con diferentes liderazgos priistas en las regiones. Para muchos analistas locales el aspirante a 
la candidatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno del estado no tendrá posibilidad de 

llegar, por tercera vez, a la final que defina la designación tricolor. Pero mientras llega el momento José 

Antonio Rojo reverdece sus conexiones en cada municipio.  
 

PROBLEMÓN 
El diputado federal por la alianza PVEM-PRI, Jorge Márquez, se hizo de palabras y llegó incluso a las amenazas con 

el propietario del diario “Razones”, Jorge Zamacona. Según los primeros datos el afectado iniciará denuncias 
formales ante la Procuraduría General de la República (PGR) y en la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

(CNDH), además de pedir medidas precautorias para salvaguardar la seguridad de él y su familia. El legislador 

federal, por su parte, no ha declarado en torno a dicho incidente, pero sí manifestó su apoyo a la eventual 
candidatura de Luis Marroquín como abanderado tricolor para la presidencia municipal de Tulancingo, que él 

mismo ya encabezó.  
 

SEMANA DE SALUD 

Al ponerse en marcha la Tercera Semana de Salud destaca la presencia de la secretaria del ramo en la entidad, 
Geraldina García, quien metió “toda la leña al fuego” y mantiene a esa dependencia trabajando sin descanso. 

La funcionaria quiere cerrar la administración muy fuerte y para ello giró instrucciones a todas las 
jurisdicciones estatales dependientes para no dejar un solo programa sin concluir y ni un beneficio sin entregar a 

los beneficiarios del estado.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal- Nuevo video revela como ayudaron a El Chapo: Las primeras imágenes de Joaquín El Chapo Guzmán en 
su celda lo muestran relajado y sin preocupaciones. Son las 20:32 horas con 8 segundos del pasado 11 de julio y todavía no 

hay indicios de que ese día se va a fugar. El primer aviso llegará exactamente nueve minutos después, a las 20:46 horas con 
38 segundos. Se escucha cómo comienzan a taladrar la celda del líder del Cártel de Sinaloa. Son cuatro golpes secos 

reconocibles para cualquiera que haya escuchado herramientas destruyendo el concreto. A partir de ese momento, los golpes 

volverán a sonar cinco o seis veces más, cada vez con mayor intensidad, pero el video obtenido por el periodista Carlos Loret 
de Mola que hizo público en su noticiario Primero Noticias muestra que sólo El Chapo está atento al ruido, a sabiendas que es 

el sonido de su libertad. Monitoristas y custodios del penal de El Altiplano ignoraron todas las advertencias que el sistema de 
video vigilancia puso frente a sus ojos y oídos, ajenos a sus propias responsabilidades por 32 minutos, tiempo suficiente para 

que El Chapo volviera a la calle. A las 20:46 con 56 segundos el taladro neumático que va a perforar la celda de El Chapo se 

escucha otra vez, a las 20: 47 horas con 32 segundos los ruidos de una tercera acometida de una máquina perforadora se 
mezclan con los sonidos a todo volumen de la televisión que Guzmán ve en su celda. A las 20:48 con 30 segundos suena el 

tableteo por cuarta ocasión, sus golpes sobre el concreto son cada vez más claros y constantes. Para los cómplices de El 
Chapo no hay tregua, ya que están a punto de lograr su objetivo: romper el piso de la celda número 20 del área de 

tratamientos especiales para que se pueda evadir. A las 20:49 con 35 segundos, la máquina reinicia su golpeteo. A esa misma 
hora, tanto custodios como monitoristas siguen sin poner atención en la estancia de El Chapo. Sólo el capo está atento a los 

ruidos del concreto y comienza a mostrarse inquieto. A las 20:49 con 59 segundos decide levantarse de la cama, extiende la 

cobija que no volverá a utilizar para taparse y decide ir a orinar. Su primer vistazo al piso de la regadera se da a las 20:51 
horas con 11 segundos. Los ruidos del concreto quebrándose ya han cesado y a las 20:52 horas con 37 segundos vuelve a 

entrar a la zona de regadera. El Chapo se agacha para recoger o mover algún objeto, mientras se escuchan voces que son 
ininteligibles, como si alguien más estuviera hablando en ese lugar. Maniobra dentro de la regadera hasta que se escucha un 

sonido hueco, rápido, como cuando se cae una coladera. La celda está abierta. Sale de la regadera para ponerse sus zapatos. 

El cronómetro marca las 20:52 horas con nueve segundos cuando se dirige a la regadera por última vez. A las 20:52 con 21 
segundos se observa cómo se sujeta con un brazo del muro que divide el baño de la regadera. Desaparece por completo 

mientras los monitoristas del penal siguen en calma. Será hasta después de 26 minutos, a las 21:18 horas con 15 segundos 
que lleguen dos custodios a la celda 20 para verificar la ausencia del capo. Lanzan al aire el apellido del capo en dos 

ocasiones. "¿Guzmán, Guzmán Loera?", preguntan sin obtener respuesta. Pasaron dos minutos más antes de que los 
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custodios se comuniquen con su comandante y le reporten la ausencia de El Chapo, así como el hoyo en la regadera. Uno de 

los custodios pide ayuda rápido "porque se nos va" y después viene el caos. Gritos a "José Luis", comienza un golpeteo de 

puertas y rejas. Pasarán más de 10 minutos para que lleguen los refuerzos en un pasillo que sólo tiene 25 metros de largo. Es 
hasta las 21:29 horas con 29 segundos que se abre la celda de El Chapo. Dos custodios iluminan el boquete con lámparas de 

mano antes de entrar. A lo lejos, un grito anónimo se distingue entre el caos del momento: ¡Viva México! La Procuraduría 
General de la República reprobó anoche la filtración del video que aportó como prueba para sustentar la acción penal contra 

varios servidores públicos involucrados. (Omar Fierro, primera plana) 

La Jornada-OCDE: en México, mediocres resultados en bienestar: Los resultados de las acciones para reducir la 
pobreza, mejorar la calidad del empleo, la educación y la seguridad en México son mediocres cuando se los compara con los 

obtenidos por otros países, afirmó la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). La desigualdad 
que persiste en el país se expresa también cuando se compara el nivel de bienestar de las entidades federativas. En Chiapas, 

tres de cada cuatro personas viven en pobreza. Mientras, en Nuevo León, quienes están en esa condición son uno de cada 

cinco habitantes del estado, según un reporte publicado este viernes por el organismo. El informe de la OCDE: Midiendo el 
bienestar en los estados mexicanos, menciona que los resultados del país, comparados con los de otras naciones integrantes 

del organismo, son mediocres en áreas como educación, seguridad, reducción de la pobreza y calidad del empleo. Añade que 
existen grandes diferencias entre las distintas regiones. Para elaborar el informe la OCDE mide el bienestar utilizando las 12 

dimensiones del marco internacional desarrollado por el organismo: ingresos, empleo, vivienda, salud, acceso a servicios, 

educación, participación cívica y gobernanza, medio ambiente, seguridad, conciliación entre vida laboral y personal, relaciones 
sociales y satisfacción vital. Los estados mexicanos y el Distrito Federal difieren considerablemente en la mayoría de las 

dimensiones de bienestar, apunta. Para una persona la diferencia entre vivir en uno de los estados con el peor desempeño, 
como Guerrero, Chiapas o el estado de México, a una de las entidades con el mejor desempeño (Distrito Federal, Nuevo León 

o Chihuahua, por ejemplo) puede significar una probabilidad cuatro veces más alta de encontrarse en pobreza, cuatro años 
menos de esperanza de vida, una posibilidad siete veces mayor de abandonar la escuela, siete veces más probabilidades de 

trabajar muchas horas por un salario muy bajo, y la posibilidad tres veces más alta de sentirse inseguro en su propia 

localidad, son algunas de las conclusiones del reporte. Las diferencias regionales en términos de salud y acceso a servicios 
han venido disminuyendo desde el año 2000 debido, principalmente, a una reducción en las tasas de mortalidad materna e 

infantil, así como a un incremento en la accesibilidad a servicios básicos en los estados rezagados, indica el reporte. Al mismo 
tiempo, en promedio, el país ha empeorado en las dimensiones de seguridad, ingresos y empleo. Las condiciones de pobreza 

extrema, que se concentran en unos cuantos estados, como Guerrero o el estado de México, explican el deterioro de la 

seguridad en los últimos cinco años, mientras el empeoramiento de la situación laboral, aunque menos grave que el de la 
seguridad, se ha extendido a la mayoría de los estados en los últimos diez años, menciona. Asimismo, dice, se ha observado 

una caída generalizada de los ingresos de los hogares, sobre todo desde 2008, y en los estados donde se ha registrado un 
incremento de esos recursos también se ha observado un crecimiento de la desigualdad. Mientras, en cuanto a la calidad del 

empleo, el reporte menciona que solamente 44 por ciento de la fuerza laboral mexicana cuenta con estudios de bachillerato o 

más, 30 puntos porcentuales menos que el promedio para los países de la OCDE. En México contar con educación media 
superior, comparado con aquellos que han completado sólo la educación básica, puede significar cuatro años más de 

esperanza de vida, y siete años más en los estados de Chihuahua, el Distrito Federal y Sonora. Por otra parte, un incremento 
de 10 puntos porcentuales en la fuerza laboral con educación media superior o más está asociado a una reducción promedio 

de cerca de 14 puntos porcentuales en el empleo informal. Esta relación se ha mantenido estable en la última década, dice. 
(Roberto González, primera plana)  

Excélsior- Preso, El Chapo tuvo 386 visita: Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, tuvo contacto con el exterior durante 386 

días de 477 que estuvo recluido en el penal de El Altiplano; sin embargo, el Cisen nunca detectó los planes de fuga.  
Ayer, el senador Alejandro Encinas reveló que durante la reunión privada de julio entre senadores y diputados de la Comisión 

Bicamaral de Seguridad Nacional con integrantes del gabinete de seguridad nacional, con Arely Gómez, procuradora General 

de la República, y con Eugenio Ímaz, titular del Cisen, hablaron sobre las visitas que recibió el capo en su reclusión y de las 
escuchas que la autoridad realizó de ellas. De acuerdo con Encinas, la procuradora Arely Gómez dijo que El Chapo estuvo 

encarcelado 477 días, de los cuales recibió 272 visitas de sus abogados, algunas de ellas por más de dos horas; tuvo 68 
reuniones con familiares y 46 visitas conyugales, es decir 386 días, 81% del tiempo de su reclusión. Alejandro Encinas 

presentó el video con audio, difundido por Televisa en torno al momento en que se escapa el capo. Por la noche, en un 
comunicado, la PGR descalificó la filtración de esas imágenes. El Chapo tuvo 46 visitas conyugales. El Centro de 

Investigación y de Seguridad Nacional (Cisen) informó al Congreso de la Unión que nunca detectó los planes de fuga de El 

Chapo Guzmán, a pesar de que aceptó haber escuchado las conversaciones que tuvo con sus abogados y familiares y que 
según la PGR sumaron 340 reuniones, más 46 visitas conyugales. El senador Alejandro Encinas informó que durante la 

reunión privada que sostuvieron integrantes del gabinete de seguridad con la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional, a 
raíz de la fuga de El Chapo, la procuradora general de la República, Arely Gómez, respondió las preguntas en torno a las 
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visitas que recibió Joaquín Guzmán Loera. La procuradora le informó que Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, estuvo un 

total de 477 días en el penal del Altiplano —aunque al ingresar el 22 de febrero de 2014 y fugarse el 11 de julio de 2015 

suman 504 días—. Durante ese tiempo, según información de la procuradora, recibió 272 visitas de sus abogados, algunas de 
ellas por más de dos horas, así como 68 visitas de familiares, entre ellas la diputada local panista de Sinaloa, así como 46 

visitas conyugales. Esta numeraria, explicó Encinas Rodríguez, demuestra que en su conjunto se reportan 386 días que tuvo 
contacto con el exterior, que representan, según datos de la PGR, el 81% de los días de su encierro; “esta es información 

proporcionada por la propia Procuraduría y el Sistema Penitenciario. “Y posteriormente intervino el director del Cisen, Eugenio 

Imaz, que dijo en primer lugar que las escuchas en los locutorios, cuando se entrevistaban con él ya sea familiares o con los 
abogados, no permitían suponer una fuga. “De ahí la presunción de que todos los videos en un penal de alta seguridad tienen 

audio, porque debe tenerse vigilada de manera especial. Y al mismo tiempo, dijo que se estaba haciendo un monitoreo 
especial al círculo delictivo más cercano”, relató Encinas, integrante de la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional. El 

encuentro fue el pasado 16 de julio y estuvieron presentes Miguel Ángel Osorio Chong (Segob), Monte Alejandro Rubido 
(CNS), Arely Gómez (PGR) y Eugenio Imaz (Cisen). Plantean llamar a comparecer a funcionarios por nuevo video. El 

senador Alejandro Encinas adelantó que hoy jueves presentará una propuesta con punto de acuerdo para que el pleno del 

Senado cite a comparecer a Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, a fin de que explique el porqué mintió 
ante la Comisión Bicamaral y explique todo lo relacionado con el video, que muestra diferencias hasta de tres horas en la 

activación de la alerta roja por la fuga, entre la versión oficial y la del video completo. Alejandro Encinas recordó que desde el 
pasado 7 de agosto solicitó oficialmente el video completo de la fuga de El Chapo, con el sonido incluido, pero hasta el 

momento no se le entregó; ayer miércoles hizo la petición formal a la PGR para que le entregue copia completa de este video, 

sin censura alguna, ahora que ya se conoce su existencia. Relató que durante una reunión privada, efectuada en julio, el 
entonces comisionado Nacional de Seguridad, Monte Alejandro Rubido García, hizo el relato de la fuga de El Chapo Guzmán y 

dio a conocer los horarios, que fue lo mismo que dijo públicamente, pero que ahora se sabe fue mentira, porque el video 
conocido públicamente ayer miércoles demuestra otros tiempos y evidencia que los funcionarios, desde el secretario de 

Gobernación, mintieron ante el Congreso de la Unión y prefirieron filtrar este video a una televisora privada. Adelantó que si 
el PRI se opone a esta propuesta evidenciará que no tiene compromiso con la verdad en estos hechos. La PGR reprueba la 

filtración. En un comunicado de dos párrafos, la Procuraduría General de la República (PGR) reprobó la filtración de los 

videos relacionados con la fuga de Joaquín El Chapo Guzmán Loera, del Centro Federal de Readaptación Social número 1 El 
Altiplano, en Almoloya de Juárez, Estado de México. La dependencia indicó que el material ya fue aportado por el Ministerio 

Público federal, como parte de las pruebas en contra de los custodios, personal de la Policía Federal y del Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) que están procesados penalmente por estos hechos. “La Procuraduría General de 

la República reprueba la filtración de los videos relacionados con la evasión de Joaquín Guzmán Loera. Pese a reprobar la 

filtración, la dependencia no señaló si se realizará alguna investigación para dar con los responsables de la misma, acción que 
está sancionada por el Código Penal Federal. El video difundido ayer no afecta el proceso que se sigue en contra de todos los 

involucrados. (Leticia Robles, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

La nota es de quien la trabaja 
 

Francisco Garduño, editor de Información de MILENIO, revela hoy que desde una semana antes de la fuga, del subsuelo de la 
zona diamante de la prisión del Altiplano se escuchaban con claridad los ruidos de taladros y mazazos de quienes cavaron el 

túnel por donde escapó El Chapo Guzmán, y anoche me comentó que no solo era inservible el brazalete “de seguridad” que 
debió “monitorear” los movimientos del capo, sino que tampoco funcionaban los inhibidores perimetrales de señales 

radioeléctricas que pudieron haber detectado el uso de teléfonos celulares o de localizadores satelitales. Ayer, en el noticiario 

que conduce Carlos Loret, se dieron a conocer los sonidos previos al escape de uno de los delincuentes más buscados en el 
mundo luego de la muerte de Osama bin Laden. Garduño y muchos otros reporteros de ésta y otras casas periodísticas 

hubieran querido ser los primeros en dar a conocer lo que tanta expectación causó en cuanto se supo que tenía sonido el 
video que originalmente dio a conocer la PGR.  

Pero son gajes del oficio, la nota es de quien la trabaja… 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 

¡En la Corte…! 
 

El 30 de noviembre termina la gestión en la Suprema Corte de Justicia de la Nación de Olga Sánchez Cordero y Juan Silva, 
únicos sobrevivientes de la reforma del presidente Ernesto Zedillo, en 1995, y que desmanteló la cúpula del Poder Judicial, 

integrado por 21 ministros, para hacer surgir, en 1995, un nuevo modelo, el actual, de 11 titulares. Entonces hubo críticas a 

Zedillo, ya atrapado en la debacle financiera y el enfrentamiento y ruptura con Carlos Salinas, le llegaron a llamar golpista, 
porque, decían, la desaparición de la Suprema Corte era un golpe de Estado al equilibrio de los poderes, entonces inexistente, 

todos los ministros eran designados, sin discusión, por el Ejecutivo, quien también designaba a su presidente. Pero la Corte 
cambió para convertirse en un poder realmente autónomo, y el país también: dos años después, en 1997, el PRI perdió su 

mayoría histórica en la Cámara de Diputados y en 2000, la Presidencia de la República. Al presidente Enrique Peña Nieto le 

tocó proponer su primera terna en diciembre pasado, a la muerte de Sergio Valls, y Eduardo Medina Mora fue ratificado por el 
Senado por 83 votos a favor y 15 en contra. Pero ahora es un relevo, doble y programado, y surgen voces que exigen que no 

sea amigo ni priista, ni cuotas ni cuates, a lo que el martes declaró a los reporteros: Es un asunto que todavía está sujeto a 
ponderación y a evaluación, a su debido tiempo llegará. Me ajustaré a lo que dice la Constitución. Y la Constitución dice que 

es facultad del Presidente de la República presentar a consideración del Senado la terna para la designación de los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia. Y agrega que (…) Los nombramientos deberán recaer preferentemente entre aquellas 

personas que hayan servido con eficiencia, capacidad y probidad en la impartición de justicia, o que se hayan distinguido por 

su honorabilidad, competencia y antecedentes profesionales en el ejercicio de la actividad jurídica. Así, pues, lo que diga la 
Constitución y lo que con base en ella proponga el Presidente Peña Nieto, y, enseguida, lo que decida el Senado, que es 

donde está la llave.  
 

RETALES 

CAMPAÑA. Andrés Manuel López Obrador apareció en Roma en una foto con el papa Francisco en la audiencia pública de los 
miércoles en la plaza de San Pedro, como subió a su face; 

PROYECTO. El anteproyecto del caso Colima desecha las impugnaciones del PAN y da la victoria al priista Ignacio Peralta por 
503 votos, . 18 por ciento del total. Resolverá el pleno del tribunal; y 

YA. El gobernador de Guerrero, Rogelio Ortega, dijo que pediría a la SEP no descontar el sueldo a paristas del lunes. Y 
Aurelio Nuño respondió que ya los había hecho, entre otros, a los 5 mil 368 maestros de Guerrero. En total se descontó el día 

a 85 mil 296 paristas, mayoritariamente de Oaxaca, 53 mil 978.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que la Conferencia del Episcopado Mexicano está preocupada por la visita del papa Francisco dado el poco tiempo para la 

organización y porque no tienen suficientes recursos económicos. Desde la gira de Benedicto XVI tienen déficit en algunas 
áreas de la organización y les sorprendió que la visita anunciada se realice tan rápido, del 14 al 20 de febrero, incluido un 

encuentro con el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, para el día 17.  

  
Que el dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Juan Díaz de la Torre, comenzó ayer su recorrido 

por las oficinas de los líderes parlamentarios en el Palacio de San Lázaro para solicitar la ampliación del presupuesto al sector 
educativo, en congruencia con los alcances de las reformas constitucionales en la materia. El coordinador de los diputados 

priistas, César Camacho, le ofreció ya su respaldo, pero queda pendiente conversar en los próximos días con los legisladores 
del PAN y de Nueva Alianza, entre otros.  

  

Que el Gobierno del Distrito Federal tratará con pinzas el tema del presunto soborno a Ricardo Monreal, ya que, además de 
las implicaciones legales, no quiere provocar ningún enfrentamiento político con el delegado de Morena, el cual, hasta el 

momento tiene una buena relación con el jefe del GDF y es de los pocos interlocutores de dicho partido con la autoridad 
central.  

  

Que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera, está feliz porque la ceremonia en la que le 
otorgaron el doctorado honoris causa al cantante Joan Manuel Serrat les salió impecable. El reconocimiento fue por difundir la 

obra de Alberti, Machado y Miguel Hernández, y en tanto el músico catalán se refirió a los normalistas de Ayotzinapa y exaltó 
el trabajo de los maestros que trabajan en condiciones difíciles.  
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Que en Guadalajara, el cabildo en pleno, con acuerdo de todos los partidos, aceptó reducirse 15 por ciento el salario y 

eliminar los apoyos de gasolina y alimentación que recibían, lo que representa un verdadero alivio para ese municipio que 
gobierna Enrique Alfaro y donde no tienen presupuesto ni para la recolección de basura en estos días.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Replicados 

 
La clase política quiere presentar un nuevo golpe contra la libertad de expresión como si fuera un triunfo de equidad. El pleno 

del Senado ha aprobado la Ley de Derecho de Réplica que no busca más que ejercer una nueva forma de censura sobre los 

medios. “La crítica periodística será sujeta al ejercicio del derecho de réplica”, dijo la senadora Cristina Díaz del PRI, 
presidenta de la Comisión de Gobernación del Senado, al presentar el dictamen. Efectivamente, éste es el propósito de la 

nueva ley. Pero censurar la crítica periodística no va a ayudar al progreso de nuestro país. El derecho de réplica -o, en un 
castellano más correcto, el derecho de rectificación o de respuesta- ha sido presentado como un avance por muchos políticos. 

El senador perredista Alejandro Encinas afirma, por ejemplo, que a pesar de que no estuvo completamente de acuerdo con la 

ley, ya que quería endurecerla, ésta impedirá que la difamación se ejerza con impunidad. Sin embargo, ya hay legislación que 
por la vía civil castiga el daño moral. Con la Ley de Derecho de Réplica los políticos no buscan evitar la difamación sino 

apropiarse de manera gratuita de espacios en periódicos y emisoras de radio y televisión. Si yo expreso un punto de vista 
crítico en contra de algún político, o si lo acuso de corrupto, la Ley de Derecho de Réplica obliga al medio en el que escribo o 

comento a darle un espacio igual en tamaño y ubicación para que presente su punto de vista, aunque no tenga argumentos 
para llevarme a un juicio por daño moral. Como muchos se pueden decir agraviados por la misma información o comentario, 

200 o 300 personas podrían exigir el derecho de réplica. El medio tendría que dedicar todo su espacio para cumplir y esto lo 

llevaría a la quiebra. En Estados Unidos la Comisión Federal de Comunicaciones estableció en 1949 una “doctrina de equidad”, 
la fairness doctrine, para obligar a las emisoras de televisión a presentar temas controvertidos de importancia pública de 

forma “honesta, equitativa y equilibrada”. Esto llevó a los políticos a exigir tiempo para expresar sus puntos de vista en 
respuesta a los de sus rivales. El resultado no fue crear una mayor equidad sino ahogar la expresión de críticas en televisión. 

En los periódicos, donde no se aplicaba esta doctrina, se mantuvo la tradición de crítica a los políticos. La Suprema Corte 

determinó en 1974 (Miami Herald […] vs Tornillo) que la doctrina de equidad violaba la primera enmienda constitucional que 
garantiza en la Unión Americana la libertad de expresión. El entonces presidente de la Corte, Warren Burger, argumentó que 

obligar a los medios a dar acceso a distintos puntos de vista “inevitablemente reduce el vigor y limita la variedad del debate 
público”. La doctrina fue eliminada definitivamente por la Comisión Federal de Comunicaciones en 1987. El resultado ha sido 

un resurgimiento del debate político en los medios electrónicos estadounidenses. En México, sin embargo, vamos para atrás. 

Los políticos están obsesionados con eliminar las críticas. El artículo sexto de la Constitución, que debería salvaguardar la 
libertad de expresión, fue modificado en 2007 para incluir la frase: “el derecho de réplica será ejercido en los términos 

dispuestos por la ley”. La falta de ley reglamentaria había sido hasta ahora un obstáculo para la censura, pero hoy el Senado 
ya ha aprobado la ley que la permite. Es paradójico que en un momento en que el internet crea espacios de libertad de 

expresión, los senadores formalizan la censura. Muchos políticos siguen obsesionados con amordazar a la crítica.  
CARGOS 

Isaac Castillo Luna, quien participó en la toma violenta de la dirección de los CCH de la UNAM en 2013, es premiado con la 

jefatura de fomento educativo en la delegación Cuauhtémoc con un sueldo de 18 mil pesos mensuales. Ayer un grupo de 
jóvenes tomó la Prepa 8 (mi alma máter) para impedir clases. ¿Será cierto que exigen cargos en la Cuauhtémoc? 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
La ejecución de Maximiliano en Rusia 

 
“Esto me parece muy familiar”, pensé. “Qué raro, ¿qué es esto?”. Me acerqué al cuadro en la sección de pintura europea del 

siglo XIX del Museo Hermitage en San Petersburgo, Rusia. Después de unos segundos de observar el enorme óleo sobre tela 

de dos por tres metros entendí que se trataba de una obra de arte sobre Maximiliano. Un cuadro interesantísimo, de gran 
realismo, que captura el dramatismo de los últimos minutos de la vida del príncipe de la casa de los Habsburgo. Pintado 

por Jean-Paul Laurens, la obra se titula El Emperador Maximiliano de México antes de ser fusilado. En el cuadro aparece el 
gobernante europeo, alto, de tez muy blanca, casi transparente, de cabello rubio, corto, con profundas entradas, pero con 
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una barba muy larga, partida en dos a la usanza de la época, de color casi pelirrojo. Es muy temprano por la mañana. La luz 

del 19 de junio de 1867 entra por la puerta donde se encuentra un charro mexicano con un documento que seguramente es 

la orden de fusilamiento del presidente Juárez. Viene por Maximiliano para llevarlo al Cerro de las Campanas. Atrás del 
charro se alcanza a ver un soldado de la República. El emperador se encuentra con dos personas. A su izquierda, un hombre 

está arrodillado como pidiéndole perdón. A su derecha está un sacerdote que se tapa la cara en señal de vergüenza y 
desconsuelo. Maximiliano tiene su brazo puesto en el hombro del clérigo como para tranquilizarlo, cuando debía ser al 

revés. Es, seguramente, el padre Soria, confesor del emperador. Me quedé como hipnotizado viendo esta obra por varios 

minutos. Su realismo me resultó apabullante. Yo no tenía idea de la existencia de este cuadro, mucho menos que me lo 
encontraría en la lejana Rusia. Sabía, eso sí, que la ejecución de Maximiliano había cimbrado a Europa y que varios artistas 

habían tratado de capturar el trágico desenlace del segundo imperio mexicano. Pero no había oído de la genial obra de Jean-
Paul Laurens. Cautivado por el cuadro, me puse a investigar. Encontré que Laurens había sido uno de los artistas 

paradigmáticos de la pintura francesa del siglo XIX. Era anticlerical y republicano. “Sus obras a menudo trataban sobre temas 
religiosos e históricos a través de los cuales buscó mandar un mensaje de oposición a la opresión monárquica y clerical”. En 

su momento se le consideró como un gran maestro, pero los historiadores del arte lo consideraron como formal y didáctico. 

Puedo entender por qué y, en lo personal, no me parece un problema. Al revés. En la pintura de Maximiliano, su rostro, por 
ejemplo, es de un realismo desgarrador. En la blanquísima piel de su sien izquierda se observa cómo le salta una vena. El 

austriaco tiene los ojos semicerrados como pidiéndole fortaleza a su confesor. Muy cerca, en la puerta, los observa el charro 
que lo llevará al paredón con un rostro moreno adusto, clásico de un mestizo mexicano. La composición es perfecta. No me 

hubiera sorprendido el haberme encontrado esta pintura en París o Viena. Al fin y al cabo, Maximiliano llegó a México 

gracias a los franceses y venía de la Casa de Austria. Pero sí me sorprendió verla en un lugar tan lejano como San 
Petersburgo. ¿Cómo llegó ahí?En el museo del Hermitage, la ficha del cuadro decía que antes había pertenecido a la colección 

de S. M. Tretyakov de Moscú. Una vez más, me puse a investigar. Resulta que Sergei (Sergio) y su 
hermano Pavel (Pablo) fueron “dos de los grandes coleccionistas de pinturas en la historia de Rusia” durante la segunda 

mitad del siglo XIX. Se especializaron en artistas rusos como Alexey Bogolyubov, Vasili Vereshchagin, Ivan 
Kramskoy, Arkhip Kuindzhi y europeos como Jacques-Louis David, Gustave Courbet, Théodore Rousseau, Anton 

Mauve, Baldomero Galofré Jiménez y el propio Jean-Paul Laurens. Vivían en Moscú donde el nombre Tretyakov se 

convirtió en “sinónimo de las artes finas de Rusia”. El Hermitage adquirió el cuadro sobre Maximiliano en 1948 de acuerdo a 
la ficha del museo. Eran los años de la Unión Soviética. No encontré, en mis investigaciones, quién era el dueño de la pintura 

de Laurens en ese momento. El Emperador Maximiliano de México antes de ser fusilado es de esas gratísimas sorpresas que 
uno se encuentra durante las vacaciones al vagar por un museo sin las prisas de la cotidianidad. Si algún día se encuentra en 

San Petersburgo, le recomiendo ir a verlo. Es una bella pieza de arte acerca de un momento muy dramático de nuestra 

historia.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El Chapo y el triángulo dorado 
Datos de inteligencia que compartieron agentes federales de Estados Unidos con sus contrapartes en México mencionan la 

intercepción de comunicaciones del narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán en un rancho de la zona serrana del triángulo 
dorado —la región compartida entre Chihuahua, Sinaloa y Durango—. Las escuchas se tuvieron la semana pasada y la 

Secretaría de Marina puso en marcha un operativo de búsqueda. Los elementos, nos comentan, encontraron ropa, teléfonos, 

muebles y objetos que supuestamente pertenecían al líder del Cártel de Sinaloa. El rastreo implica ahora el despliegue de 
drones sobre el llamado triángulo. La cacería de El Chapo sigue en marcha, más aún con los datos de todo el apoyo que 

recibió para su fuga, nos explican.  
 

Cantar no es legal  

Cantar una ventaja electoral en los medios de comunicación no tiene efectos legales. Al menos esa es la interpretación que 
ofrece el equipo de la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Colima, Alejandra Valladares, quien afronta 

un proceso de destitución presentado por el PRI, por haber declarado que el candidato panista Jorge Luis Preciado llevaba la 
delantera. El anteproyecto del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que está por votar la resolución final de 

los resultados de los comicios al gobierno colimense, no ha tomado en cuenta los dichos de doña Alejandra, “porque ella sólo 
declaró tendencias, nunca un ganador”, argumenta su equipo. Ah, está bueno, doña Alejandra.  
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Sorpresas por Ayotzinapa 

Hubo dos sorpresas en la reunión de la Comisión Especial de Ayotzinapa de San Lázaro. La primera con la declaración del ex 

gobernador de Guerrero Ángel Heladio Aguirre Rivero, quien la víspera dijo a los medios de comunicación que tiene la 
“conciencia tranquila” frente a la desaparición de 43 normalistas en Iguala. La segunda, nos explican, está relacionada con un 

detalle del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos: no 
entrevistó a Aguirre Rivero, al ex secretario general de Gobierno Jesús Martínez, ni al ex procurador guerrerense Iñaki Blanco. 

Nos cuentan que algunos diputados de la Comisión, quienes escucharon a los ex funcionarios estatales por más de cuatro 

horas, se asombraron con esa revelación.  
 Agenda internacional en el DF y Edomex 

Con una agenda cargada de temas internacionales, el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, cerrará la semana. 
Durante un evento dedicado a la vivienda urbana, tendrá reuniones con alcaldes de otras ciudades, con expertos 

internacionales y un panel con el secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría; el director del Infonavit, Alejandro Murat, 
y la secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles —quien, por cierto, tiene programada una visita al 

Estado de México con el presidente Enrique Peña Nieto, para la celebración del Día Mundial de la Alimentación y el Día 

Internacional de las Mujeres Rurales—. Toda una agenda de corte internacional, nos comentan.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Como liquidar a un hombre que no hizo nada 
 

El senador con licencia Raúl Cervantes es un hombre sensato, de esos que no se engañan. Por eso supongo que luego de 
escuchar las dudas de Manlio Fabio Beltrones el martes y las certezas de Ricardo Anaya ayer, le debe quedar claro que sus 

posibilidades de ser ministro de la Suprema Corte de Justicia se disiparon. Tipo sensato, supongo que en breve anunciará que 

no buscará reemplazar a Juan Silva Meza ni a Olga Sánchez. Haría bien en acompañar el anuncio con el de su regreso al 
Senado, donde nadie le reclamaba nada cuando pidió licencia hace 13 meses. El bloqueo a la eventual llegada de Cervantes a 

la Corte comenzó en marzo con uno de esos rumores irresistibles para la corrección política. Se inventó (uso el verbo porque 
en siete meses no se ha documentado mínimamente) que tras la aprobación del nuevo ministro Eduardo Medina Mora, el PRI 

y el PAN pactaron repartirse las dos posiciones de noviembre. La del PRI seria para el ex presidente del Senado, Raúl 

Cervantes. El invento embonaba de maravilla con el lema "no a la partidización de la Corte". Y es indiscutible el éxito que 
obtuvo. Si el presidente Peña Nieto optara aún por proponer a Cervantes en una de las ternas, se le acusaría de insensible, 

de no saber leer el momento y herir de gravedad a la institución. Su improbable propuesta no conseguiría, por lo demás, las 
dos terceras partes de los votos necesarios. El no del PAN es rotundo. Ricardo Anaya, presidente del PAN, lo explica así: -Un 

ministro no puede tener ligas ni lealtad con un partido político, porque lo que se espera de él es independencia acreditada; la 

característica fundamental de un juzgador debe ser la independencia". Con esta tipificación de las propiedades 
trascendentales de un ministro, Anaya reduce a un militante de partido a la condición de vulgar acatador de instrucciones. 

¿Por qué, entonces, un priísta, perredista, uno de Morena que no deben ser ministros de la Corte serian gobernantes 
imparciales y justos? ¿No hay una experiencia en otros países que demuestre que se puede ser independiente después de 

haber sido dependiente? Por supuesto que la hay. Pero en la lógica de Anaya, los mexicanos somos ontológicamente 
corruptos. Como sea, honor a quien honor merece. A quienes inventaron el rumor del acuerdo de partidos, juntaron firmas y 

operaron con eficacia para liquidar la opción de un hombre que no hizo nada, pero era sospechoso por estar ligado al PRI. 

Hay un tufo de inquisición en esta 'defensa de la independencia" de una Corte que, por cierto, dista de ser un modelo de 
transparencia. Tan sencillo que era respetar las reglas, dejar en paz a quien tiene que proponer y votar en contra si el perfil 

no los convencía. Pero había que dar una lección moral.  
MENOS DE 140.  

El martes los sacan de Almoloya y el miércoles aparecen en un video. Otra vez la Policía Federal.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

CON LA TRANQUILIDAD de que el próximo nombramiento de dos ministros de la Suprema Corte se llevará con estricto 
apego a la Constitución, los especialistas espera un notición.  

 
¿CUÁL ES? Pues que el consejero jurídico de la Presidencia, Humberto Castillejos Cervantes, quien sin duda asesora a 

Enrique Peña Nieto en la integración de las ternas que propondrá al Senado, se excuse de participar en el proceso.  

 
ESTO, obviamente, porque al ser Castillejos primo de uno de los interesados -el senador con licencia Raúl Cervantes-, como 

que no cuadraría del todo verlo palomeando las codiciadas listas de aspirantes.  
 

SI NO ES por higiene procedimental, al menos que lo haga por prudencia política.  

 
EN UN EJERCICIO de matemáticas simples, el diputado Waldo Fernández presentó una iniciativa harto interesante llamada 

Ley México.  
 

EN CONCRETO lo que plantea es que los más de 7 billones de pesos que se invertirán en infraestructura, de aquí al 2018, 
beneficien a las empresas nacionales y no sólo a las extranjeras.  

  

¿CÓMO? Muy sencillo: dando preferencia a las compañías y a los insumos nacionales que igualan o superan la calidad de las 
que ofrecen otros países. A ojo de buen cubero, Fernández plantea que esto podría generar hasta un millón de empleos 

directos e indirectos.  
  

Y NO ES por amarrar navajas, pero seguramente a la española OHL no le debe simpatizar mucho esta idea.  

 
ALLÁ en Querétaro, el gobernador Francisco Domínguez de plano tuvo que salir a jalarle las orejas al alcalde capitalino, 

Marcos Aguilar, por jugarle chueco.  
  

RESULTA que el munícipe nombró como jefe de la Policía al polémico Rolando Hidalgo Eddy, un general echado pa’ delante 
pero de estilo muy bronco. Tan es así que, en cosa de días, el militar se puso en la línea de fuego del gobierno estatal, al 

llevarle la contraria.  

  
MIENTRAS la flamante administración panista dice que le preocupa la situación de seguridad en el estado, el jefe policiaco 

sale a decir que ahí no pasa naaada y que la cosa es calmada.  
  

EL TIRONEO entre ambos gobiernos panistas provocó que el propio Pancho Domínguez tuviera que desautorizar al general -

“todavía no conoce Querétaro”-, además de exhibirlo como poco cooperativo al no haber asistido a una sola junta 
interinstitucional de seguridad pública.  

  
DE PASO le puso también un rayón a su correligionario el alcalde, al decir que el gobierno municipal no tiene por qué hablar 

pues no cuenta con la capacidad ni con la información necesaria. ¡Sopas! 

 
Y AHORA una buena noticia y otra mejor. La buena es que, después de un año, reapareció el defenestrado Ángel Aguirre 

Rivero. Eso significa que él no fue uno de los cientos de desaparecidos que dejó su gobierno.  
  

PERO la mejor noticia es que, según dijo, el guerrerense tiene… ¡la conciencia tranquila! Si Aguirre no regresa a la política, 
sin duda podrá hacerse millonario patentando su receta del Mevalium.  

 

(Redacción, página 10) 
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